

El gobierno de Hamas pidió 135 mil tiendas de campaña para acomodar a quienes vuelven a sus hogares, en una zona donde se calcula que cerca del 90% de los edificios están totalmente destruidos.

Tras acuerdo sobre rehén israelí que permitió el retorno: Masivo regreso de palestinos desplazados al norte de Gaza, la región más castigada por la guerra

AGENCIAS

Miles de palestinos desplazados caminaron durante horas para llegar a sus hogares en el norte de la Franja de Gaza ayer, casi 16 meses después de que se les ordenara la evacuación al inicio de la ofensiva militar de Israel. Una columna de personas que se extendió por kilómetros marchó ayer hacia el norte por la carretera costera de Gaza, muchas de ellas llevando sus pocas posesiones sobre sus cabezas, en carretas improvisadas y en bolsos de plástico colgadas de sus espaldas. Las autoridades de la Franja que controla Hamas dijeron que unas 300 mil personas pudieron retornar a sus hogares en el norte del enclave.

El grupo armado palestino dijo que celebró el retorno como una victoria y una "declaración del fracaso y derrota de la ocupación (israelí) y sus planes de desplazamiento". En total, según Naciones Unidas, 1,9 millones de personas están desplazadas en la Franja de Gaza.

"Las escenas del retorno de las masas de nuestro pueblo a las áreas de las que fueron forzadas a marcharse a pesar de que sus casas están destruidas confirma la grandeza de nuestro pueblo y su firmeza, a pesar del profundo dolor y la tragedia", dijo Hamas en un comunicado, momentos después de que Israel permitiera a la población acceder al norte a las 7:00 hora local (2000 en Chile).

Después de que flaqueara durante el fin de semana, el cese del fuego se mantuvo, lo que permitió el regreso, pero no estaba claro que les esperaba a los residentes de Gaza una vez que regresaran a casa. Cuando comenzaron a llegar a Ciudad de Gaza, en el norte del territorio, se enfrentaron a un páramo de escombros, después de que el ejército israelí destruyera barrios enteros y Hamas colocara trampas explosivas en muchos edificios, indicó The New York Times.

Según el gobierno gazatí de



UN TOTAL de 1,9 millones de personas están desplazadas en Gaza, según Naciones Unidas.

300 mil palestinos desplazados regresaron ayer al norte de la Franja de Gaza, según el gobierno local que dirige Hamas.

Hamas, que pidió 135 mil tiendas de campaña y caravanas para alojar a la población que retorna a la gobernación norte del enclave (que incluye Ciudad de Gaza, Yabalia, Beif Lahia y Beit Hanoun), esa zona tiene el 90% de las construcciones totalmente destruidas y es uno de los sectores más castigados por la ofensiva israelí.

Entre los que vuelven junto a la playa, hay una familia con niños que lleva media hora cantando "Alá es grande", en un ambiente festivo por primera vez en meses. El padre, Faraj Al Ja-

mal, deja de cantar al ser preguntado por EFE sobre el retorno. "Siento como si esto fuera mejor que una fiesta, es el mejor día de nuestras vidas porque estamos volviendo a nuestras casas", dice este hombre, que perdió su casa y a sus hermanos. "Hoy vuelvo a casa y de aquí no nos van a desplazar, y de aquí no nos iremos". A su lado, su madre Nihad cuenta mientras camina que hace años le operaron a corazón abierto. "El médico me dijo que no debía andar o subir escaleras, pero llevo caminando dos horas y no estoy cansada, siento como si alguien me llevara a cada paso, cada vez más cerca de mi casa".

"¡No reconozco nada!"

El paisaje arrasado de lo que antes eran edificios junto a la costa y la famosa "corniche" (paseo marítimo) hace irrec-

nocible el lugar. Los gazatíes miran a un lado y otro intentando identificar calles.

"¡No reconozco nada! Durante todo el camino, solo he reconocido un sitio por un edificio de colores, aparte de eso no sé dónde estoy. Pero volveremos a reconstruir Gaza", dice una joven entre la gente.

La alegría se mezcla con tristeza, reconoce Hatem Faiq, de unos 60 años y cuyas dos casas en Beit Lahia (extremo norte de Gaza) están totalmente destruidas.

"Mi sentimiento está mezclada entre tristeza y alegría, no es una felicidad completa porque nuestras casas están destruidas y hemos perdido a nuestra gente. Vamos a encontrar nuestras casas vacías de nuestros seres queridos (...). Pero nos adaptamos a todo", explica.

De Beit Lahia es también Fares Oweida, cuya casa está destruida,

pero a la que da gracias de poder volver en un día que le causa una felicidad, dice, "indescriptible".

"Gaza es nuestro hogar, ha sido nuestra casa toda nuestra vida, donde nacimos. Y seguiré siendo nuestra", dijo a EFE.

Muchos de los que regresaron habían pasado la guerra refugiándose en tiendas de campaña en otras partes del estrecho territorio, después de que Israel ordenó a aproximadamente un millón de personas que huyeran del norte de Gaza en octubre de 2023 antes de su invasión militar y luego impidió su regreso, que ahora es posible gracias a la tregua acordada con mediación de terceros países.

El sábado, Hamas liberó a cuatro mujeres soldados israelíes que habían sido tomadas como rehenes el 7 de octubre de 2023. Israel, a su vez, entregó a 200 prisioneros palestinos. Pero el

domingo, la tregua de una semana pareció tambalearse. Israel dijo que retrasaría el regreso de las personas desplazadas al norte de Gaza, como lo exige el acuerdo de alto el fuego, en parte porque Hamas había incumplido un plan para liberar a Ariel Yehud, una civil israelí que fue capturada durante el asalto liderado por Hamas a Israel hace más de 15 meses.

Después de horas de tensas negociaciones, las partes llegaron a un nuevo acuerdo el domingo por la noche según el cual la milicia palestina entregaría a Yehud, junto con otros rehenes, para el final de la semana. A cambio, las fuerzas israelíes comenzaron a permitir que los palestinos desplazados se desplazaran hacia el norte el lunes por la mañana, abriendo la carretera costera a los peatones y una segunda carretera interior a los vehículos, que estaban sujetos a inspección.

Milicia divulga video de rehén israelí

Ayer, la Yihad Islámica, otro grupo armado palestino que es aliado de Hamas, publicó un video propagandístico en el que Yehud afirma a cámara estar "bien" y desear ser liberada "como las otras chicas". En la grabación, Yehud dice que la fecha es el 25 de enero, por lo que habría sido grabado hace tan solo dos días; el mismo día que comenzó la polémica sobre su bienestar. La familia de Yehud ha pedido a los medios no divulgar el video de poco más de un minuto, en el que la joven aparece en buen estado físico, con el pelo recogido en un moño y sentada en una silla. La joven fue secuestrada del kibutz Nir Oz el 7 de octubre de 2023, junto con su pareja, Ariel Cumio, que también sigue cautivo.

La Yihad Islámica y Hamas han publicado anteriormente videos similares de rehenes, en lo que Israel considera parte de una "guerra psicológica" para presionar a la sociedad y las familias, indicó EFE.